

Editorial

Para la facultad de ciencias económicas y administrativas de la Universidad Católica de Pereira es grato presentar este nuevo número de la revista *Gestión y Región* que reúne ocho artículos en temas diferentes pero unidos e integrados en un esfuerzo común por ampliar el conocimiento sobre aspectos regionales.

El primer artículo que presentamos es una reflexión sobre la historia regional, que parte de una revisión del concepto básico de región y la forma como los historiadores ha comprendido la región y en particular la región del Eje Cafetero. Para comprender la dinámica de esta región los historiadores han acudido al tema de colonización antioqueña como un factor de unidad. No obstante la estructura conceptual que la sustenta debe ser revisada y enriquecida. En la historia regional se debe propender por la definición de objeto de estudio desde diferentes enfoques, que permitan superar las visiones y modelos absolutos, fijar horizontes que le sirvan a la comunidad para la representación de su historia debido a la gran influencia que esta tiene en su destino.

En la línea de la historia, presentamos un segundo artículo, esta vez referido a la historiografía sobre empresas y empresario del Departamento del Cesar, este balance se hace desde dos perspectivas de búsqueda: los trabajos pioneros y las temáticas desarrolladas que le permiten al autor comprender la forma como se ha venido construyendo la historia empresarial, para concluir sobre el estado incipiente de las investigaciones y publicaciones de la historia empresarial en esta región.

El artículo: *Democratización de la Educación Superior: Una estrategia para el desarrollo socioeconómico*, a pesar de ser un tema que ha sido muy debatido en las comunidades académicas y en los escenarios políticos, presenta un aspecto diferenciador al centrar el análisis en los fundamentos teórico – conceptual de la democratización de la educación superior, establece la diferencia entre la democratización y la universalización en función de la construcción de sociedades de conocimiento con potencial para la generación de valor agregado en la sociedad.

El aspecto educativo y sus impactos en los procesos de desarrollo regional es tema que tiene asiento permanente en la revista *Gestión y Región*, en este número presentamos un artículo que propone aspectos de reflexión teóricas muy aportantes para potenciar el emprendimiento innovador en los estudiantes de pregrado, como análisis de caso en las universidades de Manizales. Se propone la idea de generar un modelo teórico orientado a promover un cambio estratégico en las formas de trabajo universitario frente al emprendimiento, que incluye tanto el desarrollo de las capacidades de los estudiantes emprendedores como de la constitución de la ciudad como un sistema de emprendimiento en el cual las universidades deben asumir un papel protagónico.

Presentamos a nuestros lectores, un resultado de proceso de investigación sobre la actividad del comercio en Pereira y Dosquebradas, en la perspectiva del Desarrollo empresarial que permite comprender la evolución de esta actividad económica y sus

efectos en la localidad de las empresas desde una perspectiva de capacidades tecnológicas y de construcción de capital social. Se resalta la importancia que la actividad ha tenido en el proceso histórico de la economía del Departamento y la naturaleza de su evolución actual.

Un siguiente artículo sobre las "Relaciones comerciales y crecimiento económico de los países de la Comunidad Andina de Naciones (1990-2010)" los autores se proponen analizar la relación entre comercio, crecimiento y sesgo comercial de los países que hacen parte de la Comunidad Andina de Naciones, CAN, durante el período comprendido entre 1990 y 2010. Se demuestra en el artículo la correlación positiva entre el PIB y las exportaciones intrarregionales para todos los países que integran el bloque, también se establece las diferencias en la integración comercial de países como Perú y Bolivia.

Desde una perspectiva orientada a comprender las dinámicas de integración se presenta un artículo sobre UNASUR, proceso de grandes alcances para avanzar en el proceso de desarrollo en Suramérica, mediante la construcción de espacios de dialogo y de concertación política y de cooperación que significan un enorme reto en la dimensión cultural de nuestros países.

Termina la edición con un artículo, producto de la investigación "Liderazgo y grupos de interés, que se realiza como primera parte de la tesis del Doctorado en Ingeniería: Industria y Organizaciones de la Universidad Nacional de Colombia. Se presenta una revisión bibliográfica tanto en libros como en revistas científicas que abordan el tema de la relación de liderazgo y poder. Este recorrido teórico le permite al autor concluir que la organización es la fuente más destacada de poder, los grupos de interés pueden desplegar su influencia y sus atributos sobre las decisiones y en particular sobre la acción de liderazgo y participación.

Agradecemos a todos nuestros colaboradores y evaluadores que han permitido con sus aportes y colaboración en la revisión y tramite, entregar a nuestros lectores un nuevo número de la Revista Gestión y Región.